

# Mejorada del Campo

## De los años 50 al Siglo XXI

### El C.D. Mejoreño

En estos años, el Mejoreño, cuya historia se remonta a 1929 fundado por Eugenio López Doriga vivió años de esplendor. En su primer partido jugó Enrique Esquivas como portero, figura que llegaría a ser portero del Real Madrid en los años 40.

Tras la guerra Civil, un grupo de amigos retoma al equipo, donde destaca la figura de Isidoro del Toro, entrenador, zapatero de Mejorada y un gran impulsor del club, que se llevaba a comer a su casa a los árbitros, arreglaba gratis las botas a los futbolistas... y contagiaba a todos con su gran ilusión.

En la temporada del 66-67, un grupo de vecinos y amigos deciden retomar al Mejoreño, forman un equipo y se reparten los distintos cometidos. Félix Martínez fue el Presidente y Angel del Toro --más conocido como Bachi e hijo de Isidoro del Toro-- fue el entrenador del equipo. La gestión ilusionada de esta directiva y el trabajo de futbolistas y entrenador les llevó a cosechar días de gloria y ascenso, así como artículos en la prensa de la época.

En un artículo del semanario deportivo "Alarcos" de 24 de junio de 1970 agradecen el apoyo recibido del Alcalde de Mejorada, Felipe Barandiaran y del Secretario Municipal, Pedro Sanz. Confiesan tener 300 socios que pagan una cuota de 25 pesetas. En los últimos años han subido de categoría y el semanario destaca "con humildad, sencillez y buenas formas. Con orgullo deportivo pero al mismo tiempo con respeto hacia los contrarios".

El Mejoreño llegó a 3ª División Nacional, y lo volvió a conseguir varias décadas después, en 1994, siendo presidente del club Luis Inés Franco, "el Panadero" y ex-jugador del Real Madrid, y Secretario Angel Munilla.

**El Mejoreño: O el triunfo de la humildad**

**DOS AÑOS CONSECUTIVOS. ASCIENDEMO DE CATEGORÍA. CUENTA CON UN MAGNÍFICO CAMPO MUNICIPAL, TRESCIENTOS SOCIOS Y UNA DIRECTIVA EJEMPLAR**

**«Bachi», su entrenador, es zapatero; y la directiva la componen: Un campesino, un albañil, un mecánico, un aguacil, etc.**

Habla su presidente: El historial del Mejoreño, se remonta muy atrás. Por el 1929, ya Mejorada, tenía equipo. Mejoró hasta ser nuestro actual secretario del Ayuntamiento. Pero renunciados a nuestros días, se puede decir que se ha formado en la temporada 66-67. En mayo concretamente.

Un grupo de vecinos y amigos, decidimos formar un equipo. Así, nos hicimos cargo, cada uno de un cometido.

Normal, se ha visto piensamente re-  
Mejorada del Campo, se encuentra  
al Sur-Este de Madrid. Entre To-  
reña y Getafe.

¡Que casualidad!  
Los dos dignos rivales en fútbol,  
durante esta temporada que ha  
concluido.

Y veinte kilómetros, aproximada-  
mente, separan la puerta del Sol,  
del centro del pueblo.

Nuestros hemos tenido ocasión  
de apreciar una magnífica vega.  
Cuando más sacramos, para ser  
testigo y transcribirlo, de la ale-  
gría que nos da todo el munici-  
picio, por el triunfo conseguido en  
fútbol, el C. D. Mejoreño en con-  
tra de todo pronostico, ha ascen-  
dido de categoría y lo ha consen-  
tido, al igual, que la temporada  
anterior; con humildad, sencillez  
y buenas formas. Con orgullo depor-  
tivo, pero al mismo tiempo, con  
respeto hacia los contrarios.

No se le puede tachar de que  
haya empleado «artimañas» anti-  
deportivas. Por el contrario, ha  
luchado para conseguir el triunfo,  
en las armas que existen a su  
alcance: sencillez, pondonar y  
amor a un pueblo, que en defi-  
nitiva, es el club.

Ha sido sin lugar a dudas el  
triunfo de la humildad, frente a  
las adversidades...

No encontramos reunión en el  
Ayuntamiento, Hay mesa redonda.  
La directiva en pleno.

Esta directiva que está compues-  
ta por: D. Félix Martínez Cobolla,  
presidente; don Leonardo Bases,  
vicepresidente; don Tomás Martí-  
nez, secretario; don Mariano Mar-  
tínez, delegado; don Félix Carro-  
tero tesorero, etc.

**BACHI: LA ENTREGA  
Y EL TRIUNFO**

No fue imposible hablar el mismo  
día con su entrenador, ya que  
se había desplazado a Madrid.  
Unos días después, nos encon-  
tramos. El cronista, estuvo vivien-  
do, durante dos horas, la emoci-  
ón irresistible de un hombre, que  
no tiene otro fin que dar todo cuanto  
estuvo a su alcance, por el bien de  
un pueblo. El suyo, Mejorada y su  
Mejoreño, pero el otro «Bachi»  
tenía fuerza en la voz. Hablaba  
mucho y muy bien. Con el compa-  
ño de profesión (Aquí debe sobrar el  
perfil de «capitán»). Ya que  
los hechos, son contundentes: Dos  
años, dos ascensos... ¡Hay quien  
da más...!

tradicionalista toda y en jugadores  
magníficos, en pondonar y discipli-  
nados, aparte del juego. En la  
alegría, que no tengo palabras  
para ella... en fin, que más le  
puedo decir...

—Sí, y sí, no ha sido el prin-  
cipal motivo...?

—No, no. Ni mucho menos. He  
sido una más. Soy un hombre que  
por encima de todo, quiero a mi  
pueblo. Y doy lo que está a mi  
alcance.

—Un equipo de mayor cate-  
goría le ofrece un sueldo que  
contrastan, ¡le marcharía del Mejo-  
reño?

—Nunca.

—Te quiere mucho la afición de  
Mejorada?

—Pues que sí.

—Durante la temporada, ¿qué  
decepciones has tenido?

—Apecha un poco la cabeza y pienso,  
seguramente. Una y muy amarga.  
Fue jugando contra Maza-  
narez aquí. Nos ganó, y hora...

—¿Te olvidas la crítica en algún  
momento, antes de llegar al final,  
de que quedas ser campeón?

—De los partidos antes. Hice un  
cálculo muy personal. Hablé con  
el presidente y se le expuse. Les  
dije: «Vamos a ser campeones. Hay  
que aumentar la prima a los chicos  
y darles ánimos». Alguien me dijo:  
«Pero nos sacan 8 puntos el pri-  
mero (torrejón) y 3 el segundo  
(Arganda)». No importa, les dije.  
Tuvieron confianza, y nos saca-  
pudo la suerte.

—¿Cuál ha sido la plantilla, con  
la que ha contado esta temporada?

—En el primer partido: Emiliano,  
Aparicio, Tomás y José.

—Defensas: Martín, Castro, Inés,  
González, Martínez, Carlos y Ove-  
jera.

—Medios: Rafa, Corral, Maxi, Mi-  
guel, Vazco y Pérez.

—Delanteros: Del Pino, Miguel,  
Gutiérrez, Ayuso, Franco, De la Rosa  
y Montaña.

—«Bachi», ¿algún fichaje oeró?  
Esto también se lo he preguntado  
al presidente.

—Ni caro, ni barato. Todos los  
chicos que jugamos sin haber  
cobrado nada, a parte de la prima.

—¿Procede alguno de equipos  
«grandes»?

—No, la mayoría son de aquí.

—¿Eres duro?

—No, soy amigo y compañero.

—¿Eres seguro y me también,  
Palabra Bachi? —VALERIO

**VELOSO, ROSELLO Y NIETO, AL RAYO**

Con vistas a la próxima tem-  
porada, el Rayo Vallecano ha fi-  
chado a Veloso, ex-madrileño,  
que jugó la última temporada  
en el Orense. También espera  
el fichaje de Rosello y el de Ni-  
eto, este a cambio de la «regra-  
ción Daehna».

## Los años 70 cambian la fisonomía de Mejorada del Campo

En agosto de 1970 se aprueba el Plan General de Ordenación Urbana que se expone a información pública y se aprueba definitivamente en mayo de 1971. Informa el Diario Ya y otros de la época que se prevé un total de 6.200 viviendas para 24.000 habitantes, destina 26 hectáreas a zonas verdes (el 17% de la superficie objeto de ordenación) y 85 a zona industrial.

“La ciudad jardín --refiriéndose a Los Olivos-- tendrá una superficie de 37 ha. con viviendas para 1.500 habitantes”

Un interesante proyecto de aquella época es el Polígono Industrial, que según varios periódicos de 1972 --Norte Express, Informaciones, ABC-- lo califican como el más importante de España, dotado con servicios sanitarios ,escuela de formación profesional, zona polideportiva servicios bancarios y contra incendios...etc. Pero nunca llegó a realizarse.

Lo que sí se construyó fue el Barrio de Los Olivos. Quizá reciba su nombre por estar situado en una finca anterior que tenía, además de viñedos, 16.000 olivos “algunos de los cuales tienen que desaparecer para construir el polígono más grande y 7.500 viviendas prefabricadas en Alcalá de Henares, donde ha sido instalada la primera “vibro-laminadora de cementos armados” (Norte Express, 27/3/1973)

En esta década, Mejorada tenía las calles sin pavimentar y en muy mal estado. Incluso un columnista del Diario

Ya le dedica un artículo en mayo de 1974, destacando que “suponen una tortura para el conductor y el vehículo”. Un año después, el Ayuntamiento aprueba un presupuesto extraordinario de 60 millones de pesetas --cuando el ordinario era de 7 millones-- para renovar las tuberías de la red de agua y pavimentar las calles. Según el entonces alcalde, Felipe Barandiarán, harían pequeños jardincillos para adornar la ciudad que no tenía ni un Parque.

Pero podemos observar, que en 1977 las calles siguen sin pavimentar como demuestran las fotos de los diarios que recogen la visita del Presidente de la Diputación, Martínez Emperador, el 6 de febrero en la que los vecinos le expusieron la grave situación del municipio y aprovecharon para pedir un instituto para Bachiller y una escuela de Formación Profesional.

Son años de gran actividad social, las casas de Los Olivos ya se han entregado, la población mejoreña ha pasado de 2.672 habitantes en 1967 a 3.905 habitantes en 1975 y llegará a las 9.500 personas empadronadas en 1980.

En esos años en Mejorada había un médico municipal, un coche de línea a Madrid, 400 vehículos particulares incluidos tractores y un mercado ambulante dos días en semana, además de tiendas.

El ABC del 19/8/1976 recoge el nacimiento de la Asociación de Vecinos de Mejorada del Campo que se propone en sus estatutos: “La creación de puestos escolares gratuitos, aulas de cultura y bibliotecas, resolución de los problemas urbanísticos, entre otros muchos”. En la noticia se quejan del estado y limpieza de los colegios, que no se use el comedor escolar, la preca-



Fotografía archivo Municipal. Contenedores de hierro



Fotografía archivo Municipal. Contenedores de plástico

riedad del colegio inaugurado un año atrás y el estado de abandono del centro escolar “Alferez Hilario Buendía” (edificio de la calle mayor que fue Biblioteca y Casa de Juventud).

También en 1976 se aprueba el Plan Parcial de Valdecelada, en espera muchos años, y el Plan Parcial de Las Acacias.

A inicios y mediados de los 60 se producen los primeros avisos de contaminación de los ríos Jarama y Henares por vertidos industriales de localidades como Alcalá, San Fernando y Coslada, entre otras. En 1977 comienzan los municipios de la Vega del Jarama a plantearse la descontaminación del río junto a la Confederación Hidrográfica del Tajo y crear una mancomunidad. Pero la fauna y la flora del río se han deteriorado hasta tal punto que la pesca y los chapuzones en sus aguas son ya un sueño imposible, a pesar de que el progreso todavía no había llegado a Mejorada.

Destaca estos años la Fábrica de Carrocerías P.V. (Pinedo-Villamil S.L.) situada en Mejorada y que realizaba modificaciones y adaptaciones de gran calidad en los automóviles, como ampliar plazas, convertir un vehículo en funerario o ambulancia o “ranchera”. Todas estas modificaciones ahora son impensables y la mayoría no permitirían pasar la ITV, además de muchos problemas de homologación.

En los años 1978 y 79, los vecinos de Mejorada se unen para llevar a cabo acciones reivindicativas. La primera, fue el boicot a los autobuses a Madrid que llevaron a cabo junto a los vecinos de Coslada y San Fernando por la subida del billete de bus y para solicitar un billete de ida y vuelta.

En octubre 1979, un centenar de vecinos --según la prensa-- se encierra en el Ayuntamiento. Casi todos ellos padres de alumnos del Miguel de Cervantes, para exigir que se cubran las plazas de profesores que faltan en el centro para que 180 niños puedan asistir a clase. Los padres, junto con el Alcalde y Concejales formaron una Comisión que se entrevistó con el Jefe de la Sección de Personal de la Diputación Provincial de Educación, que se comprometió a enviar profesores. No era la primera reunión ni la primera promesa, pero al final lo consiguieron.

Ante la falta de interés por los problemas en la enseñan-

za en Mejorada del Campo, el Ayuntamiento acusó de obstrucción a la Delegación Provincial del Ministerio de Educación y Ciencia.

En 1979, la población mejoreña rondaba los 11.000 habitantes, atendidos por una clínica rural con 3 médicos y continuas aglomeraciones. Los vecinos que se iban incorporando al municipio no daban de alta sus cartillas y muchos ni siquiera se empadronaron, así pues, al no dar de alta sus cartillas no se llegaba a las 5.000 necesarias para conseguir la construcción de un Centro ambulatorio por el Ministerio de Sanidad.

Había llegado la democracia, pero no había llegado el progreso. El primer alcalde de la democracia en Mejorada fue Eustaquio Baeza del Partido Comunista de España (PCE), que estuvo hasta 1983.

## Y llegaron los años 80

La década de los 80 supone para Mejorada el inicio de su despegue económico que ha continuado hasta ser la ciudad industrial y de servicios con más de 20.000 habitantes que es hoy, y un punto neurálgico en las comunicaciones dentro del Corredor del Henares, con el AVE, la R3 y otras infraestructuras.

En enero de 1980, la Corporación Municipal da un plazo de tres meses a la Lavandería del Insalud para instalar una depuradora y que deje de verter directamente al río Jarama. Hay quienes llegaron a lanzar hasta bombas incendiarias contra el edificio.

Es en estos años, y sobre todo a los largo de las tres legislaturas del alcalde socialista Rafael Cerquera (1983-1995), cuando se diseña la ciudad que es hoy Mejorada del Campo.



Fotografía archivo Municipal. Calle Marqués de Hinojares

En los 80 se resuelven problemas de infraestructura básicos se pavimenta el municipio, se lleva la luz al barrio de Los Olivos, la clínica rural pasa a ser de la Seguridad Social y se construye un Centro de Salud, se crean los Servicios Sociales en 1985, la primera biblioteca, el Hogar del Jubilado, se comienzan a construir las instalaciones deportivas que culminarán en la ciudad deportiva que hoy día sigue creciendo. Aquellas primeras instalaciones, las conocidas hoy como “Pistas Polivalentes” vinieron a fomentar el deporte de base mientras ya se tenía diseñado el Pabellón Municipal de Deportes y las infraestructuras adyacentes que se han ido haciendo realidad en sucesivas legislaturas de diversos signos políticos.

En el 85 se consigue abrir la guardería “Las Cigüeñas”, después de más de 5 años de problemas y en 1987 se inaugura el colegio Europa, el quinto colegio de Primaria del municipio. Comienzan las obras de un nuevo trazado para la carretera M-203 a San Fernando construyendo el puente sobre el río que utilizamos todos ahora y que vino a dejar en desuso el puente de hierro. Pero aquella carretera se asfalta mientras sigue siendo de uso diario, igualmente se consigue que arreglen al que une Mejorada con Torrejón de Ardoz. Comienzan las gestiones para realizar una Casa de Cultura, construir un instituto, un Centro de Salud y un Ayuntamiento nuevo.

Tenemos que hacer referencia a un hecho luctuoso, el terrible accidente de Avianca, en la madrugada del 27 de noviembre de 1983 un Jumbo de la citada compañía se estrelló con 192 personas a bordo de las que sólo 11 sobrevivieron. También hay que destacar el solidario y ejemplar comportamiento de la población de Mejorada que acudió inmediatamente y de forma masiva a prestar los primeros auxilios. Este hecho dió lugar al nacimiento en Mejorada del Cuerpo de Voluntarios de Protección Civil por iniciativa del entonces alcalde Rafael Cerquera junto con Alfonso Mandueño, conscientes de la necesidad de contar con un grupo capacitado material y profesionalmente para hacer frente a la organización y primeros movimientos frente a cualquier catástrofe o peligro inminente que pudiera producirse.

Así pues, Mejorada del Campo llega a nuestros días como un municipio que al incrementar el número de equipamientos públicos y su proximidad a Madrid, le convirtió en un lugar atractivo para vivir y dio lugar a un nuevo tipo de población que demandaba una nueva tipología de viviendas, las unifamiliares, que constituyen la mayor parte de la superficie construida desde entonces.

Mejorada llega pues, al siglo XXI, tras producirse un profundo cambio en los últimos años del siglo XX, y con la primera mujer alcaldesa en la historia del municipio.



Fotografía Diario Pueblo 5-11-1977. Plaza de España sin pavimentar.



Fotografía archivo Municipal. Calle Mayor.

#### **Bibliografía**

- Hemeroteca del Ayuntamiento de Mejorada del Campo.
- Información extraída de publicaciones entre 1968 a 1981: “Diario Ya” “Pueblo”, “ABC”, Semanario “Cisneros” “Madrid”, “Alcazar”, “El Caso”, “Marca” y “As”. Semanario deportivo “Alarcos”, donadas por herederos de D. Pedro Sanz a la Biblioteca
- Boletines municipales desde 1983